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Posto de Saúde do Park Anchieta
é reinaugurado

Depois de uma significativa reforma, o ESF foi entregue à população em cerimônia que contou com a presença do prefeito.
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Foi reinaugurado no dia 25 último a unidade de Estratégia de Saúde da Família V (ESF) do
Park Anchieta. Estiveram presentes o prefeito Zé Faleiro, a 1ª Dama Valéria Faleiro, o secretá-
rio de Saúde, Aladino Darelli Júnior, todo o secretariado da prefeitura, funcionários da secreta-

ria de saúde, do próprio posto e populares. Em sua fala o prefeito Zé Faleiro disse que “a
tarefa de administrar uma cidade como Silvânia não é fácil, mas o desafio se torna gratificante

quando se consegue trazer benefícios à população”. Na unidade de atendimento foi refeita
toda a parte de pintura, piso, troca de parte do mobiliário e a construção de uma área externa,

jardim e estacionamento para ambulância e preferencial, no valor de R$ 46 mil.

Sociedade
Izelda & Zaher

PÁGINA 13

Saúde
Dra. Daniela

Oliveira Sousa
Pilates na gestação

PÁGINA 12

Dicas para
Viver Bem
Maria Vianna

PÁGINA 11

Se liga na
história

Cida Sanches
Os pontos históricos de

Silvânia
PÁGINA 10

Editorial
Educação, o maior

desafio
PÁGINA 6

Saúde Bucal
Dr. Gustavo Henrique

dos Anjos Assis
Amamentação,

desenvolvimento e
cuidados com os dentes

PÁGINA 14



2   julho de 2013



julho de 2013  notícias  3

Escola Dom Emanuel obteve o 1º lugar na etapa regional
no Prêmio Gestão Escolar 2013

A Escola Estadual Dom
Emanuel foi inscrita para par-
ticipar do Prêmio Gestão Esco-
lar 2013, prêmio esse que é um
motivador para as escolas pen-
sarem sobre sua gestão e mo-
bilizarem sua comunidade es-

Marciel e professor Luciano:reconhecimento.Certificado recebido pela Escola Estadual Dom Emanuel.

colar. As escolas participantes
foram avaliadas em quatro di-
mensões de gestão: pedagógi-
ca, participativa, de pessoas e
liderança e de infraestrutura.
Com todas essas avaliações fei-
tas, a Escola Estadual Dom

Emanuel obteve o 1º lugar en-
tre as escolas participantes da
Regional de Silvânia.

No dia 28 de junho, a Esco-
la recebeu a visita do Subsecre-
tário Regional de Silvânia, Pro-
fessor Luciano Lima, sua equi-
pe pedagógica e toda a comis-
são julgadora do Prêmio Ges-
tão de 2013, que fez a entrega
ao Diretor, Professor Marciel
Brandão, do certificado.

Vários foram os projetos de-
senvolvidos pela escola ao lon-
go de 2012 e que, analisados
pela Comissão Julgadora, con-
tribuíram para o prêmio. Den-
tre os projetos, destacamos:

� CID - Cidadania com
Integração e Disciplina;

� Aluno Nota 10;
� AP - Ações Pedagógi-

cas;

�

PROLECOM  -
Projeto de Leitura,
Escrita e Raciocínio
Lógico Matemático

� Integração da
EJA

� Lanche com
o Diretor, entre ou-
tros.

A Escola Esta-
dual Dom Emanuel
vem a cada dia sen-
do reconhecida por
toda a comunidade
pelo brilhante traba-
lho prestado por
toda a equipe em to-
das as dimensões.
Parabéns a toda
Equipe “Dom
Emanuel” pela con-
quista.
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Governo Participativo percorre toda a zona rural
e urbana do Município

O Governo Participativo foi
um evento da Administração
Municipal composto por uma
série de reuniões com as comu-
nidades visando levantar pro-
postas e sugestões para a elabo-
ração do Plano Plurianual - 2014
- 2017 (PPA) e da Lei Orçamen-
tária Anual - 2014 (LOA).

Ao todo treze reuniões fo-

ram realizadas, sendo seis no
meio rural, seis no meio urbano
e uma Assembleia Geral para o
arremate final das propostas.

Na zona rural o prefeito Zé
Faleiro e sua equipe visitaram
as regiões do Cruzeiro do Bom
Jardim, Quilombo, Variado,
Água Branca, João de Deus e

Posse; no meio Urbano
o prefeito esteve com os
moradores dos bairros:
Centro, Beira Lago,
São Judas Tadeu, Con-
selheiro Manuel Caetano,
Bonfim, Baú, Pedrinhas, Santo
Antônio, São Sebastião I e II,
Maria de Lourdes, Nossa Se-

nhora de Fátima, Jorge Barro-
sos, Park Anchieta, Anhanguera,
Ypê, Leonides Cotrim, setor Sul
e Setor Industrial.

As reuniões foram segmen-
tadas e sediadas em pontos es-
tratégicos para que pudessem
atender todas as regiões. Foram
levantadas propostas em todos

os âmbitos
da Admi-
nistração e
os mora-
dores ex-
pressaram
suas insa-
tisfações e
como estas
podem ser
resolvidas.

Todo o secretariado parti-
cipou dos encontros, além de
vereadores e líderes comuni-
tários. Nos encontros a comu-

Meio Urbano - Região V - Nossa Senhora de Fátima - dia 29/07.

Meio Urbano - Região II -
Pedrinhas / Santo Antônio - dia
24/07.

Meio Rural - Cruzeiro do Bom Jardim e região - dia  15/07.

Meio Rural - Quilombo e região - dia16/07.

nidade pôde tirar dúvidas e
cada secretário explicar a si-
tuação e as ações executadas
pela sua pasta.

No dia 31 um grande evento

na Associação Atlética do Ban-
co do Brasil (AABB) fechou a
maratona do Governo
Participativo com o levantamen-
to das prioridades de cada região
com a comunidade. No próximo
passo o Poder Executivo formata
o PPA e a LOA e encaminha para
a Câmara de vereadores analisar
as propostas. Aprovados, os do-
cumentos retornam para a san-
ção do prefeito e passam a ser
metas para esta administração e
para o primeiro ano do próximo
mandato, no caso do PPA.



Ponto de Cultura Há Memória presente no
FICA 2013

O Ponto de Cultura Há Memó-
ria, inciativa da Sociedade
Bonfinense de Cultura, participou,
no dia 7 de julho, do último dia do
Festival Internacional de Cinema
e Vídeo Ambiental (FICA), que
aconteceu de 2 a 7 de julho na Ci-
dade de Goiás. Os integrantes do
Ponto puderam participar da pro-
gramação do último dia do festi-
val realizado pela Secult-Goiás.

Além de participarem do
FICA, os jovens tiveram a oportu-
nidade de conhecer a cidade turís-
tica, já que muitos não a conheci-
am, além do intercâmbio cultural
com outros jovens de todo o esta-
do e de outras partes do país.

Em Silvânia as oficinas conti-

nuam a todo vapor. Os encontros
são realizados aos fins de semana
na Biblioteca Municipal Coronel
Pirineus, onde os jovens trabalham
na construção de um documentário
sobre a história de Silvânia. O Pon-
to também reali-
zou durante o mês
as sessões do Cine
Silvânia, com pro-
jeções aos sábados
no Espaço Cultu-
ral Juvenal
Tavares.

Cada vez mais
o Há Memória
busca formas de
incentivar e apoi-
ar a cultura local e

de resgatar laços importantes hoje
desacordados em nossa comuni-
dade, as ações não vão parar, os
projetos estão em continuidade e
logo começa a nova oficina do
Ponto de Cultura.
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A Prefeitura Municipal e o
Instituto do Patrimônio Histó-
rico (IPHAN) inauguram no
dia 9 de agosto a restauração
da Estação Ferroviária de
Silvânia, o evento acontece às
9h da manhã na estação e deve
contar com a presença de au-
toridades e
representatividades culturais
de Silvânia e do Estado.

Apresentações culturais
animarão o evento que faz par-
te da programação da 2ª Con-
ferência Municipal de Cultu-
ra de Silvânia que se inicia no
dia 5 de agosto e segue com
uma programação até o dia da
entrega das obras de restaura-
ção da Estação Ferroviária,
veja o cronograma completo
das atividades da semana:

05/08 - Abertura Solene da
Conferência com apresentação
de Cantores Silvanienses:
Daniel, Angelita e Ricardo
Guerra e palestra sobre “A Im-
portância Histórica da Igreja
do Bonfim para Silvânia” -
Palestrante: Edmilson Mar-
ques. Local: Igreja Nosso Se-
nhor do Bonfim, das 19 às 22h.

06/08 - Entrevista na Radio
Rio vermelho – Beatriz, Supe-
rintendente do IPHAN em exer-
cício. Local: Câmara Munici-
pal de Silvânia, das 11 às 12h.

06/08 - Fala na sessão da
Câmara de Vereadores -
Beatriz, Superintendente do
IPHAN em exercício. Local:
Câmara Municipal de

Silvânia, às 13h30min.

07/08 - Plano Municipal de
Cultura.Local: Biblioteca Mu-
nicipal Cel. Pireneus, às 19h.

08/08 - Cursos de artesa-
nato em argila - Artesã Dona
Divina. Local: Promoarte, das
8 às 17h.

09/08 - Reinauguração da
Estação Ferroviária de
Silvânia. Local: Estação Fer-
roviária de Silvânia, das 9 às
11h30min.

9/08 - Reunião com os Pre-
feitos e Secretários da Região
da Estrada de Ferro. Local:
Estação Ferroviária de
Silvânia, às 11h30min.

Reinauguração da Estação Ferroviária de
Silvânia fará parte das atividades da 2ª
Conferência Municipal de Cultura

Promoarte participa de
Feira Mundial

A Associação de
Promoção da Arte e
Cultura de Silvânia
(Promoarte) parti-
cipou, entre os dias
10 e 21 de julho, da
Feira do Artesana-
to Mundial (FAM),

em Caldas Novas, no Centro
Cultural DiRoma.

O evento reuniu atividades
como artesanato, moda, deco-
ração e gastronomia, de dife-
rentes países: Tunísia, Índia,
Turquia, Equador, Peru, Mar-
rocos, e o Brasil. Graças à par-

ceria com a Prefeitu-
ra Municipal, a
Promoarte conseguiu
expor e vender seus
produtos na feira.

O vice-prefeito
Carlos Mayer pres-

tigiou o evento e os artistas
silvanienses.

Além de Silvânia outras
quatro cidades goianas par-
ticiparam. A feira é uma opor-
tunidade de apresentar nossa
cultura em âmbito nacional e
até internacional.

Prefeito e primeira-dama
participam de missa de envio de
jovens à JMJ

Cerca de 50 jovens
entre silvanienses e

da região
embarcaram no dia
20 para a Jornada

Mundial da
Juventude (JMJ), que
aconteceu no Rio de
Janeiro. Milhares de
pessoas de todas as

partes do mundo participaram do evento. Antes do embarque
dos silvaniense, foi realizada uma missa de envio na Matriz de
Nossa Senhora do Rosário. O prefeito Zé Faleiro e a primeira-

dama Valéria Faleiro estiveram presentes para desejar boa
viagem aos jovens que represen

Equipe das oficinas presente na antiga Capital.

Artesanao silvaniense
presente na FAM.
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Editorial

Durante os protestos que tomaram conta das ruas do País em junho, uma
pauta de reivindicações comum a todas as partes era relacionada à educação.
“Queremos uma educação padrão Fifa”, diziam muitos cartazes por aí afora.

A população em geral acordou para a importância desse setor. E já era
tempo.

Embora se possam comemorar algumas vitórias conquistadas nos últimos
dez anos – o fato de 98% das crianças e adolescentes de 7 a 14 anos terem
acesso ao ensino fundamental é uma delas – ainda há muitos desafios a serem
enfrentados.

Quando, por exemplo, o governo federal lança uma campanha pela
“Alfabetização na Idade Certa”, dá um indicativo claro de que ainda não
resolvemos questões elementares. Outro fator importante é que menos da
metade dos jovens concluem o ensino médio e com isso empresas têm
dificuldade em preencher vagas para trabalhadores mais qualificados, e, em
consequência, faltam médicos, engenheiros, professores...

No último dia 29 foi divulgado, pelo Programa das Nações Unidas para o
Desenvolvimento (PNUD), em parceria com o Instituto de Pesquisa Econômica
Aplicada (Ipea) e com a Fundação João Pinheiro, o IDHM – Índice de
Desenvolvimento Humano Municipal – do Brasil e os dados revelam um
expressivo avanço do País nos últimos 20 anos, mas também um quadro em
que a educação se mantém como o principal desafio. De 1991 a 2010, portanto
num espaço de 20 anos, houve um salto de qualidade considerável: 85,8%
dos municípios brasileiros estavam classificados no nível “muito baixo” e no
índice divulgado agora, esse percentual era de 0,6%. Houve um avanço de
47,5%.

O IDH foi um índice criado para se contrapor ao PIB – Produto Interno
Bruto, que considera apenas a dimensão econômica do desenvolvimento e
vai de zero a 1. O IDH-M é um ajuste metodológico ao IDH Global, e foi
publicado em 1998 (a partir dos dados do Censo de 1970, 1980, 1991) e em
2003 (a partir dos dados do Censo de 2000).

O índice é calculado a partir de três variáveis: renda, longevidade e
educação. O que chama a atenção nos dados divulgados dia 29 é o fato de que
a educação, embora sendo a área que mais avançou, é também a que puxa a
nota geral dos municípios para baixo. E ainda é preciso considerar que o
índice utiliza apenas indicadores que aferem os anos de estudo, sem levar em
conta a qualidade do ensino oferecido.

No caso de Silvânia  o avanço foi considerável. O município apresentava
em 1991 um IDH-M de 0,438. No relatório de 2010, esse número saltou para
0,709, com o município ocupando a 1638º posição entre os 5550 municípios
brasileiros. Nos três indicadores básicos, os números de Silvânia são: IDH
Renda de 0,721, Longevidade de 0,814 e educação 0,606.

Como se percebe, o quesito educação é também o nosso gargalo, maiores
razões para que toda atenção seja dada a esse setor.

Educação, o maior desafio

O refrigerante pode ser o
próximo cigarro

Arthur Melo
Especial para A Voz

Arthur Melo é Biólogo geneticista e sócio
proprietário da empresa Bioma.

Cientistas, médicos e dentistas pe-
dem maior controle sobre a distribui-
ção de refrigerantes no Brasil, devi-
do à enorme quantidade de açúcar
existente nessas bebidas. Um copo
(200 ml) de refrigerante (Coca-cola
ou guaraná Antártica) tem aproxima-
damente 30 gramas de açúcar. Um
valor bastante elevado se compara-
do com as 11 gramas existentes na
mesma quantidade de água de coco
ou 16 gramas existentes em 200 ml
de leite, por exemplo. Assim como
aconteceu com o álcool e, ainda mais
com o cigarro, algumas restrições
para a venda e o consumo de refrige-
rantes podem estar a caminho nos
próximos anos. O prefeito de Nova
York bem que tentou emplacar uma
restrição, no ano passado, banindo
por decreto, refrigerantes em emba-
lagens acima de meio litro. O proje-
to extremamente polêmico não foi
aprovado!

“O cigarro mata comprovada-
mente”, diz o doutor Drauzio Varella,
símbolo da luta antitabagismo no
Brasil. “Refrigerante ajuda a disse-
minar a obesidade, que
eventualmente também
mata”, completa o dou-
tor. De acordo com o
Ministério da Saúde, a
obesidade infantil é uma
epidemia no nosso país.
Uma em cada três crian-
ças entre 5 e 9 anos está
acima do peso ou é obe-
sa. Concentrações ele-
vadas de açúcar no san-
gue trazem sérias
consequências negativas
para a saúde do indiví-
duo. A American Heart
Association relaciona o
consumo de bebidas
açucaradas a 133 mil
mortes por diabetes no
mundo todo, a cada ano,
44 mil mortes por doen-
ças cardiovasculares e 6
mil mortes por câncer.
Por incrível que pareça,
o país que mais conso-
me bebidas açucaradas
no mundo é o México.
Por lá, morrem cerca de

30 mil pessoas todos os anos por do-
enças relacionadas ao consumo de
bebidas açucaradas. O consultor ci-
entífico da Associação Brasileira de
Odontologia mostra uma preocupa-
ção enorme quando o assunto são os
refrigerantes e classifica a quantida-
de de açúcar utilizada na fabricação
como um crime. Acrescenta ele que
tarjas pretas como as que aparecem
em maços de cigarro deveriam exis-
tir nos rótulos dos refrigerantes in-
formando a possibilidade de
surgimento de cáries, lesões na gen-
giva e aumento da acidez da cavida-
de bucal.

O que pouca gente sabe é que na
verdade, o velhinho gorducho, rosa-
do, de barbas brancas e de modelito
vermelho não passa de uma peça de
marketing, criada em 1931 em anún-
cios destinados a seduzir crianças
para o consumo de Coca-cola. Recen-
temente, a The Coca-Cola Co. deci-
diu não divulgar publicidade desti-
nada a menores de 12 anos em ne-
nhum dos 200 e poucos países em
que atua.
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Prefeito e delegado discutem com a comunidade a
implantação de câmeras de segurança

Prefeito e delegado: segurança em pauta.

O prefeito Zé Faleiro (acima), discursando na
aberura da Conferência e o Grupo Araxá de
Capoeira,(aou lado) se apresentando no
evento.

No dia 12 de julho o prefei-
to Zé Faleiro e o delegado Leo-
nardo Barbosa se reuniram com
a comunidade para discutir a
viabilidade da implantação de
câmeras de segurança e da sala
de monitoramento em Silvânia.

Toda a comunidade foi con-
vidada e os interessados compa-
receram ao evento que foi reali-
zado na associação Atlética do
Banco do Brasil. Na ocasião o
projeto foi explicado para todos
e os números apresentados à
população.

Ainda na noite o prefeito re-
forçou o trabalho feito pela pre-

feitura através de
parcerias e reforçou
que esse projeto
também pode ser
viabilizado pelo es-
forço de todos. Nes-
se sentido, o Sindi-
cato Rural, repre-
sentado pelo seu
presidente Vonaldo
Morais, assumiu a
implantação de uma
das câmeras do sistema.

Também estiveram presentes
no evento os Secretários de
Agricultura e de Infraestrutura
Aparecido Bueno e João Batis-

ta, o Promotor de Justiça  Carlos
Luiz Wolff de Pina, os vereado-
res Kirley Sanches e Paulo
César, dentre outras lideranças
da comunidade.

Silvânia participa da I Conferência Intermunicipal da
Igualdade Racial em Senador Canedo

O prefeito Zé Faleiro parti-
cipou no dia 18 da I Conferên-
cia Intermunicipal de Promoção
da Igualdade Racial realizada
em Senador Canedo numa par-
ceria entre as prefeituras de Se-
nador, Silvânia, Bonfinópolis,
Bela Vista de Goiás e Leopoldo
de Bulhões.

Na solenidade de abertura
do evento, o prefeito Zé Faleiro
destacou o empenho pela igual-
dade racial em Silvânia a partir
do trabalho desempenhado pela
professora Irene Gomes à fren-
te da Coordenadoria da Políti-
ca de Igualdade Racial no mu-
nicípio e da valorização da cul-
tura afro-brasileira nas escolas.

O prefeito local, Misael de
Oliveira, agradeceu a presença do

prefeito de Silvânia e reforçou a
importância deste tipo de discus-
são e a união dos municípios no
combate à desigualdade racial.

Membros da comunidade
Quilombola dos Almeidas par-
ticiparam do evento e a Funda-
ção Araxá Capoeira se apresen-
tou na abertura da Conferência.
“ Democracia e desenvolvi-
mento sem racismo: por um
Goiás afirmativo” foi o tema
discutido durante todo o dia,
com palestras e debates.

A Conferência
Ao realizar a I Conferência

Intermunicipal de Promoção da
Igualdade Racial buscou-se rea-
firmar e ampliar o compromisso
governamental e social de Sena-

Final do Campeonato de férias atrai grande público
Aconteceu no dia 24 a final

do Campeonato de Futsal de
Férias promovido pela Secreta-
ria Municipal de Esporte e
Lazer. O torneio reuniu times de
Silvânia e de Gameleira de
Goiás em competições no Giná-
sio de Esportes João Natal (Gi-
násio das Pedrinhas) e um gran-
de público prestigiou o evento.

O prefeito Zé Faleiro, o se-
cretário de Esportes Miltão e o
de Agronegócios Indústria e Co-
mércio Luciano Fiorani fizeram
a premiação das equipes vence-

doras.
No primeiro lugar ficou o time

denominado “Companhia
Fitness” e o segundo lugar ficou
para o “Carecas Tur”, os
dois silvanienses. Além
da premiação com tro-
féus, os colocados rece-
beram ainda R$ 300 no
primeiro lugar e R$ 200
no segundo.

A organização ficou
a cargo do funcionário
Hermínio Martins, que
motivou as equipes e

Projeto de Reforma do Ginásio
João Natal é aprovado

A Secretaria Municipal de
Esporte e Lazer de Silvânia
apresentou no dia 21 à Agên-
cia Goiana de Esporte e Lazer
(AGEL) um projeto de Enge-
nharia relativo à reforma do
Ginásio de Esportes João Na-
tal (Ginásio das Pedrinhas),
consistindo nessa reforma a
pintura do prédio, revisão da
instalação elétrica e troca to-
tal do piso da quadra, tudo isso
orçado em R$ 50 mil.

A apresentação do projeto
de habilitação ao Programa Es-
porte em Ação do Governo do
Estado foi analisado pela Co-
missão Especial de Avaliação
e Julgamento, nomeada pela
presidência da AGEL, e apro-
vado, fato que possibilitará à
atual administração recuperar
aquele espaço esportivo e
colocá-lo com qualidade à dis-
posição dos desportistas que o
utilizam.

Secretaria de Saúde leva 69
pessoas a Goiânia para
realização de exames médicos

No dia 23, como sempre
realiza uma vez por mês, a
Secretaria de Saúde, com o
apoio da Prefeitura Municipal,
organizou e levou para Goiânia,
de uma só vez, 69 pessoas
residentes em Silvânia para
realização de exames médicos.

Para tanto, como das outras
vezes, foram utilizados um
ônibus e dois carros pequenos,
que saíram da Secretária
Municipal de Saúde às 5h,
retornando no período da tarde,
com todos os exames realizados.

A Prefeitura agradece ao
Coordenador de Regulação,
Renato, e às servidoras Wilma
(Tuquinha) e Tatiely, que
organizam esse “mutirão” de
atendimentos médicos em um
só dia, aos motoristas:
Heliosmar, Luís e Geraldo e às
Agentes de Saúde Miraídes,
Luzinete, Lidiane e Laura, que
juntamente com a Tuquinha,
seguem juntas, acompanhando,
assistindo e ajudando os
pacientes nos encaminha-
mentos em Goiânia.

dor Canedo e municípios parti-
cipantes com políticas de
enfrentamento ao racismo e de
promoção da igualdade como fa-
tores essenciais à democracia
plena e ao desenvolvimento com
justiça e inclusão social da co-
munidade em todo o estado de
Goiás.

tomou frente da parte logística do
evento. A secretaria já anunciou
uma nova edição do campeona-
to no próximo período de férias.

Equipe vencedora recebe troféu.
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A Coopersil agora conta
com uma vitrine para melhor
exposição de suas mercadorias.

E para inauguração dessa
vitrine, a Coopersil, em parce-
ria com a CDL, está com uma
super-promoção: a cada
R$30,00 em compras de pro-
dutos da vitrine você ganha um
cupom para concorrer a vários
prêmios, entre eles uma Moto
Zero Km. No mês de agosto
será sorteado R$500,00 em
compras, em outubro 1 tablet e
em dezembro uma moto zero
km. Faça já as suas compras e

CENTRAL DE ASSOCIAÇÕES / COOPERSIL

Cooperativa participa da Campanha CDL
2013 Premiado

concorra a esses maravilhosos
prêmios.

Vitrine da Coopersil:
produtos mais visíveis.

A Coopersil conta com
uma completa loja veterinária,
além de produtos e utilidades
para o campo, bem como ra-
ções e suplementos com fabri-
cação própria. Pensando em
atender melhor as necessida-
des do produtor rural e seus
familiares, conta agora com
uma linha country, com botas
e botinas Goyazes, Laço de
Prata, Rio, Sertaneja e Bretão,
chapéus, cintos com fivela,
carteiras e muito mais. A Ex-
posição Agropecuária está

Coopersil - inovando para você!
chegando, não fique fora des-
sa grande festa, entre no cli-
ma, compre o seu acessório

para montaria na Coopersil,
economize e concorra a prê-
mios.

Prefeitura e Secretaria de
Saúde entregam novos
uniformes à equipe do SAMU

O prefeito Zé Faleiro e o
secretário de Saúde Aladino
Darelli Júnior entregaram, no
dia 29, equipamentos e novos
uniformes para a equipe do
Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência (SAMU).

Foram entregues: 18 ma-
cacões, 18 bonés, 9 botas, 25
lençóis, 10 cobertores, 18 ca-
misetas, 10 campos cirúrgi-
cos, dentre outros materiais.

No total o investimento na
unidade ultrapassa os R$ 12
mil.

Durante a entrega, o Se-
cretário de Saúde agradeceu
o empenho dos funcionários

da unidade e de toda a secre-
taria em tornar a saúde cada
vez melhor em nosso muni-
cípio. O prefeito também
destacou a importância de
humanizar o atendimento na
área e agradeceu aos funcio-
nários pela dedicação e em-
penho.

Neste mês de agosto sete
profissionais que compõem a
equipe do SAMU participa-
rão de uma Capacitação em
Urgência e Emergência pro-
movida pelo Associação dos
Servidores do SAMU 192
Goiás (ASESGO). O encon-
tro acontece de 2 a 4/8.

Equipe do SAMU recebe novos uniformes.
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Desempenhando um papel
cada vez mais importante na nos-
sa sociedade, o Ministério Público
é uma entidade autônoma, cujo
bom desempenho contribui para
uma sociedade mais justa e huma-
na. No entanto, é preciso que o ci-
dadão entenda qual é esse papel.
A seguir, alguns importantes escla-
recimentos:

1 - O que é o Ministério Públi-
co?

O Ministério Público é uma ins-
tituição independente e autônoma
(não está subordinada aos Poderes
Executivo, Legislativo e Judiciário
- não faz parte desses Poderes) que
tem por objetivo defender os inte-
resses da sociedade, da coletivida-
de. Não defende os interesses do
Governo, dos políticos e da Admi-
nistração Pública.

2 - Qual a área de atuação?
O Ministério Público atua, prin-

cipalmente, nas causas, demandas
e conflitos de interesse coletivo (que
dizem respeito à toda a sociedade e
que beneficiam à comunidade como
um todo). Entre as principais áreas
de atuação estão: o patrimônio Pú-
blico (coibindo o desvio de recur-
sos públicos, nepotismo), combate

O importante papel do Ministério Público
à criminaIidade (processando os cri-
minosos para que cumpram pena,
requisitando à Polícia Civil a inves-
tigação de um crime, colhendo di-
retamente elementos de prova), a
educação (acesso ao ensino, trans-
porte escolar), infância e juventude
(em defesa dos direitos da criança
e do adolescente), meio ambiente
(reserva legal, extração ilegal de
areia, desmatamento, poluição),
saúde (acesso à saúde, condições do
hospital), etc.

3 - O Ministério Público tam-
bém pode atuar em caso de inte-
resse individual (interesse particu-
lar)?

Em situações excepcionais pre-
vistas em lei, o Ministério Público
pode agir em defesa de interesse
individual (particular). São alguns
exemplos: A) em caso de interesse
individuaI indisponível (aquele em
que a pessoa não pode dispensar)
como p.ex. questão relacionada à
saúde (fornecimento de medicação
para um paciente); B) em defesa dos
interesses do idoso em situação de
vulnerabilidade (idoso em situação
de risco); C) pessoas com necessi-
dades especiais em situação de
vulnerabilidade; D) em defesa dos
direitos da criança ou adolescente

(investigação de paternidade, ali-
mentos, acompanhamento psicoló-
gico, alienação parental, etc, com o
auxílio do Conselho Tutelar).

4 - O Ministério Público pode
agir em caso de interesse individu-
al disponível?

O direito individual é aquele em
que a pessoa pode dispor deste (em
que a pessoa pode abrir mão dele).
Nesse caso, o Ministério Público
não tem atribuição para agir. São
exemplos: cobrança de dívida, apo-
sentadoria, discussão de contrato,
usucapião, briga de vizinho (por
causa de muro, de árvore, de des-
pejo de água).

No caso de interesse individual
disponível, o interessado deverá
consultar um advogado ou a
Defensoria Pública (tem atribuição
para agir nas causas de interesse
particular quando o interessado é
pessoa de baixa renda).

5 - E no caso de direito traba-
lhista?

O interessado deverá compare-
cer à Justiça Trabalhista para for-
malizar uma reclamação (Rua 14 de
Julho, n. 971, Centro, Anápolis, te-
lefone 3902-1640, 3902-1633) ou
ainda consultar um advogado ou o

Ministério Público do Trabalho
(Avenida Ana Jacinta, esquina com
a Rua dos carreiros, n. 775, quadra
75, lote 03, Bairro Jundiaí,
Anápolis, telefone 3329-3000).

6 - Como falo com o Promotor
de Justiça?

O Promotor de Justiça é o re-
presentante do Ministério Público.
Na comarca de Silvânia, a promo-
toria de justiça está localizada no
interior do Fórum local (tel: 3332-
1676), mas não faz parte do Poder
Judiciário (órgãos diferentes).

Para conversar com o promo-
tor de justiça, a pessoa interessada
deve comparecer na promotoria de
justiça (de segunda à sexta-feira,
horário: da 8h às 10h30min e das
13h às 17h) e expor sua reclama-
ção/dúvida. Caso a questão esteja
evidentemente fora da atribuição do
Ministério Público, a assessoria da
promotoria orientará o interessado
(ex: cobrança de dívida: consultar
um advogado). Sendo o caso de atri-
buição do Ministério Público, a se-
cretaria da promotoria agendará o
atendimento para que o interessa-
do possa conversar diretamente
com o promotor de justiça.

7 - O que faz o Promotor de

Justiça? Como ele atua?
Para que haja uma rápida solu-

ção para o caso/conflito, o promo-
tor de justiça atua
extrajudicialmente (de maneira con-
ciliatória) promovendo reuniões,
orientações, audiências públicas,
acordos, termos de ajustamento de
conduta, etc.

Caso não consiga uma solução
conciliatória, o promotor de justiça
acionará o Poder Judiciário por
meio de ação (ação civil pública,
mandado de segurança, ação de tu-
tela, ação de alimentos, medida
protetiva, etc). Neste caso, o pro-
motor de justiça é o autor da ação
(ele propõe a ação) e a questão será
decidida pelo Poder Judiciário (Juiz
ou Juíza), após a coleta de provas.
A lei não determina o tempo máxi-
mo de duração do processo, depen-
dendo de sua complexidade.

8 - Um político descontente com
a atuação do promotor de justiça
pode requisitar sua transferência
da cidade?

Não. O promotor de justiça,
como também o juiz de direito, pos-
sui a garantia da inamovibilidade.
Ele somente pode ser removido para
outra cidade se for do interesse dele
e não por motivo político.
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No decorrer de seu desen-
volvimento social, econômico
e cultural, Silvânia construiu
vários  monumentos,
edificações, objetos e lugares,
que guardam fatos importantes
de sua história, de seu povo e
compõem um conjunto histó-
rico e cultural que  preserva  a
memória e as práticas de uma
população que viveu a gerações
passadas e deram os primeiros
passos para a construção da

Cristo Redentor, localizado no
auto da colina onde passa a
Estrada de Ferro Goiás.
Representa o Senhor do
Bonfim, padroeiro de Silvânia,
construído na administração de
José Denisson.

Cida Sanches
Especial para A Voz

Casa onde funcionou o Colégio
Bonfinense de Antônio Eusébio
de Abreu, pai de Americano do
Brasil, e local onde ele também
estudou.

Os pontos históricos de Silvânia

Cida Sanches é diretora e
professora da UEG de Silvânia.
E-mail: csanchesj@yahoo.com.br

SE LIGA NA HISTÓRIA

nossa identidade cultural.
Todos os monumentos,

edificações, objetos e lugares
têm uma história, um fato ou
uma representação a nos con-
tar. Vejamos alguns lugares:

Fonte do baú;
Rio Vermelho;
Poço da Roda;
Escavações das minas de

ouro
Morro do Cruzeiro;
Beco dos Tropeiros.
Os monumentos de

Silvânia que podemos desta-
car são:

Fonte luminosa na Praça do
Rosário;

Túmulo de Americano do
Brasil;

Cristo Redentor;
Muro do Chafariz.
Os Prédios históricos são:
Estação Ferroviária;
Igreja do Bonfim;
Igreja de São Sebastião;
Casarão onde morou e es-

tudou Americano do Brasil.

Igreja do Bonfim
construída por volta

de 1774, para
abrigar a  imagem

do Senhor do
Bonfim. É a pedra

fundamental da
cidade.

O Baú é o mais antigo bairro de
Silvânia. A origem do nome é
desconhecida,  acredita-se que o
nome teve sua origem por causa de
uma caixa construída para aptar
água da nascente, que parecia um
baú. O bairro do Baú, no período
da escravidão, abrigava várias
senzalas. Esta caixa foi construída
em 1922.

Rio Vermelho, suas margens já
foram palco de grandes festejos
africanos e era  considerado
um rio medicinal, hoje sofre
com desmatamento e
assoreamento de suas margens.

Escavações das minas de
ouro, atrás da Igreja do
Bonfim. Devido a essas
escavações, quase que a
Igreja do Bonfim foi
derrubada, mas graças a
união da população ela foi
preservada.

Poço da Roda, antiga escavação
que deu origem à lenda da
Madre de Ouro,  relatada no
livro de Hugo de Carvalho
Ramos, Tropas e Boiadas

Beco dos tropeiros, local que
servia de passagem do Bairro
Baú, com a Rua Francisco José
de Sousa.

Fonte luminosa da Praça do
Rosário, inaugurada em 1968,
na administração de José
Caixeta.

Túmulo de Americano do
Brasil, morto em 1932.
Restaurado em 2006, através
da iniciativa da vereadora Alba
Stefânia.

Muro do Chafariz Público,
construindo em 1868, local onde
a população enchia de água os
potes de barro para o consumo
nas residências. Um chafariz em
uma cidade significava também
riqueza e poder.

Estação Ferroviária Caturama,
antes da restauração,
inaugurada  em 1930, foi
construída graças ao empenho
e dedicação de Dom Emanuel.

A construção da capela de São
Sebastião teve início em 1870, A
igrejinha construída no alto da
colina, próxima ao córrego Lava-
pés passou a ser frequentada pela
população bonfinense e local de
missas, novenas, e em pouco
tempo transformou-se também em
palco da tradicional Festa do São
Sebastião.
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Pelo fruto se conhece a árvore.
(Mateus; 12:33)

Autoconhecimento

Autoconhecimento é a identificação de
nossas virtudes e imperfeições. É a com-
paração entre o que o Evangelho ensina e o
que fazemos. É saber se nossa consciência
aprova nossas atitudes. A lei de Deus está
escrita na consciência.

O autoconhecimento é o principal re-
curso para a realização da reforma ínti-
ma. Precisamos nos conhecer para eliminar
as imperfeições e desenvolver as virtudes.
Trocar orgulho por humildade, egoísmo por
amor, agressividade por mansidão, indife-
rença por misericórdia, maldade por pureza
de coração, descrença por fé, materialismo
por espiritualidade.

É importante reservar um momento
para analisar o que fizemos durante o dia.
Perguntar, a nós mesmos, sobre nossa con-
duta. Se aprovaríamos caso víssemos alguém
fazendo o que fazemos. Se somos capazes
de confessar tudo que fazemos. Nesses mo-
mentos é importante pedir inspiração a Deus
através da prece.

Precisamos analisar todos os aspectos
de nossa vida. Estudar nossos atos, nossa
fala, o que pensamos e sentimos. Observar
como nos relacionamos com Deus, com o
próximo, com o mundo e conosco mesmos.
Analisar o que os outros, inclusive nossos
inimigos, pensam de nós. Precisamos usar
em nós o mesmo rigor, a mesma visão críti-
ca, a mesma capacidade de julgar que temos
em relação aos outros.

Devemos observar como agimos e fa-
lamos. Nossa reação diante das situações,
nossas atitudes e até nossos gestos revelam
muito de nossa condição moral. Como é
nossa fala? Somos agressivos, rudes, male-
dicentes, negativistas, vulgares, irônicos, sar-
cásticos? Jesus afirma: “a boca fala do que
está cheio o coração” (Lucas; 6:45).

Vigiemos nossos pensamentos e senti-
mentos. Precisamos ver quais sentimentos

Nilton Wagner Barbosa
Especial para A Voz

Nilton Wagner Barbosa é silvaniense e
espírita. E-mail: oespiritismo@hotmail.com

Dicas para
Viver Bem

Maria Vianna é psicóloga. E-mail: mariavianna19@hotmail.com

Maria Vianna

Beba muita água. Em qualquer época do ano ela é necessária, principalmen
te na época da seca. Precisamos prestar atenção na quantidade de água que

bebemos. Doenças dos rins, das articulações e da pele podem ser causadas pela
pouca quantidade de água que a pessoa bebe. Algumas vezes até confusão
mental nos idosos pode ocorrer por pouca hidratação. Procure beber, no míni-
mo, 8 copos de água por dia. Use a água também para se acalmar e relaxar. Um
bom banho ajuda a descarregar energias negativas e acalma emoções. Água é
vida. Preserve os mananciais, não jogue lixo nos rios e mantenha a vegetação
nas margens dos córregos e rios. Use muita água para manter sua saúde e, para
não ficar sem ela, ajude a preservar.

* * *

Mantenha seu corpo funcionando bem. Caminhar ajuda a manter o corpo
em forma. Antes de começar uma nova atividade faça um exame médico

e preste atenção a alguns cuidados. Não caminhe em jejum; beba algum líqui-
do e coma um carboidrato (pão, bolacha ou biscoito) antes de sair de casa.
Beba água antes de sair e, se andar muito, beba alguns goles durante a cami-
nhada para prevenir queda de pressão. A caminhada ajuda a evitar doenças
físicas e aumenta o ânimo. Pessoas que fazem caminhadas com frequência são
mais alegres e sadias.

* * *

Não confunda doenças. Como é moda falar sobre depressão, stress e ansie
dade, qualquer tristeza, cansaço ou preocupação são chamados pelos no-

mes da moda. É preciso saber identificar corretamente as doenças para não fazer
tratamentos errados. Quem está triste não está necessariamente com depressão e
quem está muito cansado nem sempre está com stress. Procure as causas do que
está sentindo e tente modificar os fatos de sua vida que podem estar causando
mal estar. As vezes uma simples mudança no modo de encarar os acontecimen-
tos pode ser suficiente para acabar com a tristeza, o cansaço ou a preocupação.

* * *

Coma chocolate de vez em quando. O chocolate detona um processo no
organismo que faz a produção da serotonina aumentar e esse hormônio,

serotonina, traz bem estar e tranquilidade. É o hormônio da felicidade. Quem
está meio triste pode comer uns chocolates que vai se sentir um pouco melhor.
Só tome cuidado para não criar um vício e se tornar um chocólatra. Todo exagero
faz mal e com o chocolate não é diferente. Chocolate dá energia e felicidade.

* * *

 * Viva bem. Viva com alegria. *

estão por trás de nossas ações. Quais senti-
mentos são despertados em nós pelas diver-
sas situações. Quais pensamentos predomi-
nam em nossa mente. Se admitimos nossas
imperfeições. Se já desenvolvemos o gosto
pelo bem.  Se estamos com a consciência
tranquila. Pensamentos e sentimentos esta-
belecem sintonia e atraem energias, pesso-
as e espíritos que estão na mesma faixa
vibratória. O que desejamos, sonhamos de-
fine nosso futuro.

Como é nosso relacionamento com
Deus? O vemos como um Pai amoroso ou o
tememos? Com que sentimento fazemos
nossas preces? Estamos dispostos a fazer a
vontade do Pai? Temos fé no futuro? Confi-
amos na providência divina? Acreditamos
que tudo que acontece conosco é para nosso
bem? Nossa reação diante das situações re-
vela nossa confiança no Pai.

Como tratamos os outros? Fazemos
para eles o que gostaríamos que fizessem
para nós? Somos indulgentes com suas im-
perfeições? Fazemos todo o bem que está
ao nosso alcance? Perdoamos as ofensas?
Somos gentis, honestos, respeitosos, humil-
des, mansos e misericordiosos ao lidar com
as pessoas? Temos que nos reconciliar com
alguém ou reparar algum dano que causa-
mos? Jesus disse para fazermos aos outros
como gostaríamos que fizessem a nós.

Observemos nosso relacionamento
com o mundo. Precisamos ter cuidado para:
“Estar no mundo sem ser do mundo”. Deve-
mos resguardar-nos de vícios e excessos. Evi-
tar apego a sensações, prazeres e bens materi-
ais. É importante contentarmos com a posse
do necessário. Devemos usar os bens materi-
ais para beneficiar os outros, e não só a nós. O
materialismo é sinal de atraso espiritual e um
obstáculo ao nosso crescimento espiritual.

Será que cuidamos de nós mesmos?
Zelamos por nosso bem estar? É importante
observar como vai nossa autoestima, como
usamos nosso tempo e como administramos
nossa vida em relação ao estudo, trabalho,
descanso, alimentação, atividade física, etc.
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Dra. Daniela Oliveira Sousa
Especial para A Voz

Dra. Daniela Carla de Oliveira
Sousa é graduada em Fisioterapia
pela Universidade de Ribeirão Preto
(UNAERP), especialista em Fisiotera-
pia Respiratória pela Faculdade de
Medicina da USP de Ribeirão Preto
(FMRP-USP) e em Acupuntura pela
Unisaúde. Também possui o curso de
RPG (Reeducação Postural Global)
pelo método Philippe Souchard.

Pilates na gestação

A gestação é um período
de muitas modificações físi-
cas e emocionais na vida de
uma mulher. Por isso nessa
fase é importante adotar
bons hábitos, como alimen-
tação balanceada e exercíci-
os físicos moderados sob
orientação médica.

É isso mesmo, ao contrá-
rio do que se acredita, grá-
vidas podem praticar exercí-
cios à exceção daquelas que
se encontram em gravidez de
risco ou tiveram algum tipo
de complicação e que devam
seguir recomendações médi-
cas de repouso, a fim de evi-
tar maiores consequências.
O ginecologista deve estar
ciente da prática de exercí-
cios e ser consultado quan-
to à sua liberação.

Inúmeros estudos cientí-
ficos já comprovaram a im-
portância da atividade físi-

ca durante a gravidez. Mas,
vale lembrar, que nem toda
atividade é indicada. Nesse
período, a mulher requer
atenção especial na elabo-
ração de um plano de exer-
cícios que fortaleça seu cor-
po, prevenindo dores decor-
rentes do progressivo ga-
nho de peso e respeitando
as limitações impostas pela

ges tação.  Na verdade o
atendimento deve ser perso-
nalizado.

O Pilates está entre uma
das modalidades de exercí-
cios recomendados para esse
período, apesar de sua pro-
paganda referir a “malaba-
rismos” nos aparelhos e bola
e também pela sua grande
ênfase na contração abdomi-
nal. Na verdade o Pilates
pode ser adaptado para a
gestante de forma menos in-
tensa:

- Evitamos adotar posi-
ções que causem
desequilíbrio, para evitar
risco de quedas, e exercíci-

os abdominais exaustivos;
- Os exercícios abdomi-

nais e a mobilidade da colu-
na serão, naturalmente, pra-
ticados durante os exercíci-
os de braços, de pernas, e
através da respiração carac-
terística do método;

- O fortalecimento dos
membros superiores é
priorizado para garantir boas
condições à futura mamãe
de carregar seu filho no colo
e prevenir  lesões como
tendinites;

- Os membros inferiores
também são trabalhados
para prevenir dores articula-
res decorrentes do
sobrepeso, bem como me-
lhorar a circulação e reduzir
edema;

- A mobilização da colu-
na lombar, que perde sua
curva natural durante a ges-
tação, é utilizada para o alí-
vio das dores.

Entre outros benefícios, a

A postura da gestante: cabeça
anteriorizada, rotação interna
dos úmeros, músculos peitorais
encurtados e fortes, músculos
dorsais fracos e alongados,
músculos abdominais estirados,
hiperlordose, sacro nutado,
musculatura lombar e flexora
do quadril curta e tensa,
rotação lateral dos fêmures,
hiperextensão dos joelhos, peso
do corpo para o calcanhar.

Os exercícios de alongamentos
são priorizados, pois na
gravidez, em função do
aumento abdominal, o peso da
mulher se desloca todo para a
frente, alterando o seu centro
de gravidade, aumentando a
curvatura fisiológica da
coluna, e causando dores.

Um dos benefícios do Pilates é o fortalecimento muscular equilibrado
de todo o corpo, através de exercícios para diversas musculaturas (do
tronco, pernas, quadril, braços) e em diferentes posições. Além disso,
o método resgata a importância da respiração correta.

prática do Pilates proporci-
ona:

- melhora no sono, na
concentração e em toda a
mecânica respiratória;

- melhor controle do peso
corporal: o crescimento do
útero e do bebê será adequa-
do;

- ao controlar o peso cor-
poral também é possível re-
duzir sobrecarga articular
excessiva;

- o bebê recebe endorfina
(hormônio do relaxamento)
que contribui para o bem es-
tar dele;

- a gestante poderá dimi-
nuir as diversas dores de ori-
gem musculoesqueléticas,
em razão do fortalecimento
de músculos fracos e alon-
gamentos de músculos ten-
sos, levando a uma postura
mais adequada;

- auxilia a gestante no pe-
ríodo pós-parto, facilitando
o retorno mais rápido do ab-

dômen e diminuindo a
flacidez característica deste
período.

No caso de uma grávida
sedentária, ela deverá inici-
ar um treino de atividade fí-
sica após o terceiro mês,
pois é quando o bebê está
quase que totalmente forma-
do. E uma grávida ativa não
precisa esperar até o tercei-
ro mês, com a liberação mé-
dica o trabalho é continua-
do. Em todas essas situa-
ções, adaptamos a aula para
que os objetivos do aluno
sejam atingidos.

Fortalecimento dos membros
superiores.

Fortalecimento de membros
inferiores.
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ALEGRIA
Cumprindo seu primeiro
mandato na Câmara, o vereador
José da Silva (Zé do Frango)
fez aniversário no dia 18 de
julho, recebendo os cumpri-
mentos de familiares e amigos.

CENTENÁRIA
Alice Maria da

Silva nasceu em
28 de julho de

1913. Ela tem 4
filhos, 30 netos,
35 bisnetos e 18
trinetos. É viúva

de José Neto
Siqueira há 58

anos. Ela morou a
maior parte de sua vida na região da água branca e há cerca de 20

anos passou a morar na cidade. Viveu a vida toda morando com
sua filha Firmina. Hoje com 100 anos precisa de cuidados

especiais e é Firmina que sempre cuidou e cuida dela com muito
amor, carinho e paciência. Seu aniversário foi comemorado na

piscina do Aprendizado com direito a um almoço, terço rezado e
catira, pois 100 anos não é para qualquer um. Dona Alice está

bastante lúcida e ainda faz colcha de retalho o dia todo.

XODÓ!
Esta gracinha na foto acima é a
Gabrielly.  Toda sorridente,  fez
1 aninho no dia 21/07. Ela é
filha de Jéssica e Rúlio Iglesia
e é o xodozinho de todos!!!

FESTA NA UBEC-CENTAF
Alegria!! Alegria!! Parabéns para os estudantes que
fizeram aniversário no mês de julho: Franciel de
Sousa (Vianópolis), Victor Afonso (Silvânia), João
Felipe Vieira (Petrolina de Goiás), Alyson Augusto
(Silvânia) e Alberto Rodrigues (Mimoso). Muita
saúde, paz e sucesso!!

FESTA
Vitória do Nascimento aniver-
sariou no dia 7 de julho e
comemorou com os seus
familiares as suas 5 décadas de
vida. Ela trabalha na Emater, é
casada com Luís Leão e mãe
de Rodrigo e Heitor.

FANÁTICO
José Aparecido aniversariou

no dia 29/07. Conhecido com
Mudinho, ele trabalha há 8

anos na Serralheria Sanches e
é torcedor fanático do

Flamengo.

GRANDE
FAMÍLIA
Morando em
Silvânia há 30
anos, Zacarias

Adão de Almeida já é silvaniense pelo coração. No dia 13 de
julho ele completou 79 anos e a família se reuniu com alguns
amigos para comemorar no domingo 14, no salão de festas da
Maçonaria. Seu Zacarias é casado com dona Helena, com
quem tem 8 filhos e 16 netos.

Depois de tanta espera pelos tão sonhados quatro anos, quem
assoprou as velinhas no último dia 13, foi Rafael Lucas

Damásio Rodrigues, filho da bióloga Sara Cristina (Aprendiza-
do Marista) e neto da artista plástica Haidée Damásio. A festa,

que foi realizada no Quintal - Espaço para Eventos, foi inspirada
no filme The Avengers - Os Vingadores, contou com a participa-
ção de familiares, coleguinhas da escola Americano do Brasil,
onde Rafael estuda, e amigos da família; e foi animada pelo

mágico ilusionista Will.
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Para quem não sabe, o mês
de agosto é o mês em que se
comemora a semana mundial
da amamentação. Aproveitando
pra falar de um assunto tão im-
portante, vamos discutir nesta
edição quais são as vantagens
que o bebê consegue obter por
ser amamentado por, pelo me-
nos, nos seis primeiros meses.

Os movimentos de sucção re-
alizados pelo bebê durante a
amamentação são de extrema im-
portância para o desenvolvimen-
to dos músculos da face, os quais
serão muito utilizados pela cri-
ança e adulto ao se alimentar
durante toda a vida. O esforço
que o bebê faz para sugar o leite
do peito da mãe faz trabalhar uma
série de músculos faciais os quais
são responsáveis pelos movi-
mentos de abertura e fechamen-
to da boca, como também, para
realização dos movimentos oblí-
quos (deslizantes) realizados pela
mandíbula durante a mastigação.

Durante a sucção, também,
a língua da criança fica melhor
posicionada favorecendo o de-
senvolvimento muscular desta
estrutura que será o principal ór-
gão utilizado para a criança fa-

Amamentação, desenvolvimento e
cuidados com os dentes

Cárie de mamadeira.

lar quando mais velha. A língua
é também o órgão da boca que
melhor direciona a mandíbula
para onde vai crescer e se de-
senvolver. Desenvolvida da ma-
neira correta, a mandíbula po-
derá acomodar melhor os futu-
ros dentes, tanto os  de “leite”
(decíduos) como os permanen-
tes, evitando que a criança futu-
ramente tenha que utilizar apa-
relhos ortodônticos por longo
tempo para consertar
posicionamentos dentários in-
corretos. Quando a criança suga
com mamadeira ou chupeta, a
borracha dessas estruturas dei-
xa a língua numa posição mais
baixa e incorreta para realizar os
movimentos necessários à suc-
ção e ao correto desenvolvimen-
to. Na hipótese de a criança não
poder se amamentar direto no
seio da mãe, deve-se fazer a or-

denha do leite materno e dar à
criança por copo, mesmo que o
bebê ainda esteja bem jovem.

Importante salientar, também,
que mesmo sendo leite materno,
os resíduos dele deixados sobre
os dentes da criança podem cau-
sar cárie. Claro que um leite de
vaca, adoçado com açúcar ou
achocolatados, ou outros afins,
causam destruições muito mais
sérias às estruturas dentais. Con-
tudo, as mães devem estar cien-
tes que os resíduos do leite ma-
terno devem ser removidos dos
dentes da criança com o auxílio

de escovas específicas para a ida-
de dela. Normalmente, nas far-
mácias estas são encontradas
com mais facilidade. Para bebês
que ainda não possuem dentes
nascidos, o interessante é que a
mãe realize a higiene bucal da
criança com o uso de gaze limpa
e preferencialmente estéril, em-
bebida em água filtrada. A gaze
deve ser passada por toda a gen-
giva da criança, removendo  o re-
síduo de leite.

Quando for utilizada  a es-
cova de bebê ou aquelas infan-
tis para até dois anos, os pais da
criança podem fazer uso de cre-
me dental, desde que seja colo-
cado uma quantidade bem pe-
quena,  de maneira que apenas
as pontas da cerda da escova se-
jam esfregadas, levemente, na
ponta do frasco de creme den-
tal. Pesquisas recentes mostram

que o creme dental pode
ser qualquer um; tanto o
específico para uso in-
fantil, como para o uso
de adultos, tendo flúor
em sua composição ou
não.

O que se deve frisar é
que o uso exclusivo do leite ma-
terno pelos primeiros seis meses
da criança é crucial para o seu
desenvolvimento. Complemen-
tar a alimentação da criança com
leites de vaca, mingaus ou
achocolatados só podem auxili-
ar ainda mais o desenvolvimen-
to de doenças bucais, principal-
mente, o de cáries. Existe um tipo
de cárie conhecida como cárie de
mamadeira a qual acontece em
crianças que fazem uso dela para
se alimentarem principalmente
no período noturno e que não têm
o costume de escovar os dentes

Dr. Gustavo Henrique
dos Anjos Assis
Especial para A Voz

Posicionamento da língua
correta.
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Prestação de Contas do mês de Junho de 2013

Dr. Gustavo Henrique dos Anjos
Assis é graduado em odontologia
pela UNICAMP-SP, especialista em
em saúde da família pela UFG e
implantodontia pela  FAMOSP-SP.

Outra dica importante: quando
for adquirir escova dental, para

pacientes dentados, sendo
adultos ou crianças, é
importante avaliar as

especificações escritas na
embalagem: a escova deve ser

macia ou extra-macia, com
cerdas retas e cabeça pequena,

para facilitar a higiene!

após a sua utilização. O leite ta-
lhado na superfície dentária rico
em açúcar provoca uma destrui-
ção tão rápida e grande na cavi-
dade bucal da criança, que pode
trazer infecções sérias e dores in-
tensas às crianças em tênue ida-
de. O cuidado de higiene bucal
em bebês e crianças até os sete
anos de idade é de exclusividade
dos adultos que a acompanham
pois elas não têm destreza ma-
nual suficiente para deixar todas
os dentes em condições aceitá-
veis de higiene.

Para maiores informações, é
interessante que pais entrem em
contato com odontopediatras.
Em qualquer idade, por mínima
que seja, as crianças precisam
ser avaliadas pelos dentistas.

Dedeira para higiene do bebê.

Conselho Municipal dos
Direitos da Criança e do

Adolescente

EDITAL 001/2013 (Publicado em 08/07/13)

ERRATA

1ª Correção: Anexo I - Cronograma: onde se
lê de “29/07 a 09/8”, leia-se “05 a 15/08”.

2ª Correção: Artigo 12°, §1° : onde se lê “à
Língua Portuguesa”, leia-se “à Língua
Portuguesa (gramática: ortografia e novo
acordo ortográfico, pontuação, acentuação,
uso da crase, uso dos porquês, colocação
pronominal (próclasi, mesóclise e ênclise),
pronome de tratamento, regência verbal e
nominal, concordância nominal, concordância
verbal, concordância verbo nominal,
exemplificação de textos oficiais (ofícios, ata,
procuração, edital, aviso, convite e circular),
etc); interpretação de texto; e redação)”. E
onde se lê “à Informática”, leia-se “à
Informática, (noções de Windows, Word,
Internet, Excel e Power Point)”.



16  julho de 2013

De novo o MMA...

Podem achar que é birra minha
(e é mesmo), mas o tal do MMA
me é realmente intragável.

E, por conta disso, eu gostaria
de retomar uma notícia que a mídia
goiana destacou há alguns dias. Na
escola mais famosa da capital, pri-
meiro lugar no último ENEM –
Exame Nacional do Ensino Médio
– no Estado e 28º no País, o
tradicionalíssimo Colégio WR, es-
tavam acontecendo lutas entre alu-
nos do 2º ano no banheiro mascu-
lino, na hora do recreio. Os alunos
deram o nome de UFB – numa es-
pécie de paródia do UFC (sigla do
inglês Ultimate Fighting
Championship), com o B remeten-
do a “banheiro”, o local das lutas.
Tudo devidamente registrado em
celulares, como convém aos dias
de hoje. Resultado: 15 alunos pu-
nidos, sendo seis deles sumaria-
mente expulsos (colégio de elite
pode expulsar) e um professor de-
mitido, segundo a direção, ele sa-
bia do que vinha acontecendo e
não fez nada para impedir. O “clu-
be” só foi fechado por causa da
denúncia de um aluno.

O diretor/dono do colégio, o
igualmente famoso Rubão, veio a
público mostrar sua perplexidade
– tudo acontecia a 20 metros de sua

sala. E fez questão de divulgar a
punição exemplar aos envolvidos
– pra inibir mesmo qualquer outra
iniciativa do gênero.

Pois bem, venho em defesa dos
punidos.

Ora! UFC não é esporte? Se os
alunos estivessem jogando vôlei,
pingue-pongue ou futebol durante
o recreio seriam punidos? Então
por que os participantes do clube
da luta tiveram de receber punição
tão dura?

Na televisão, nas arenas de Los
Angeles, com transmissão ao vivo
para todo o mundo e com apostas
valendo milhões, patrocínios igual-
mente milionários pode, mas no
banheiro do WR não?

A questão é simples: no fundo,
no fundo, todo mundo sabe que isso
não é um esporte, que se trata de
uma prática bestial, que animaliza
e brutaliza o ser humano.

Mas o que os alunos do segun-
do ano do ensino médio do Colé-
gio WR fizeram foi apenas tentar
reproduzir aquilo que viam – e
admiravam – na televisão...

O acontecimento, que rendeu
muitos comentários por aí, deve-
ria nos levar a outro tipo de refle-
xão.

Educação não é algo que acon-
tece apenas a partir de modelos ofi-
ciais impostos em currículos por aí,
entre as quatro paredes de uma sala

de aula. Aliás, parece que nesse es-
paço é onde menos se tem alcança-
do os propósitos da educação...
Educamos quando falamos, quan-
do calamos, quando aplaudimos ou
quando vaiamos – o exemplo edu-
ca mais que os livros. E quando a
sociedade apoia e incentiva um “es-
porte” dessa natureza, está transmi-
tindo uma mensagem “educativa”
para as novas gerações, ávidas por
orientação e modelos.

É como quando os pais enchem
a cara na frente dos filhos peque-
nos: estão lhes passando uma men-
sagem do tipo “isso é bom, isso é
certo, vocês devem fazer isso tam-
bém”. Aí quando a criança chega
à adolescência, juventude e quer
beber os pais dizem: “opa! não
pode! isso é errado!”.

Não se muda apenas com pa-
lavras o que foi ensinado com
exemplos.

UFC/MMA são um estímulo
à violência, uma apologia a ela e
isso influencia nossas crianças e
jovens sim.

Ou queremos uma sociedade
pacífica ou não queremos. Se que-
remos, não há meio-termo, é pre-
ciso coerência.

Gladiadores do século 21? Ah!
Tenha paciência!

Edmar Cotrim
Especial para A Voz

Edmar Cotrim é mestre em
educação, escritor, historiador e
professor.

Luzo assume presidência
da Sociedade Bonfinense
de Cultura

A Sociedade
Bonfinse de Cultu-
ra tem nova direto-
ria, empossada no
último dia 27. A
entidade agora pas-
sa a ser dirigida por
Luzo Gonçalves
dos Santos, que
substitui Edmar
Camilo Cotrim. A
posse aconteceu na
Igreja Nosso Se-
nhor do Bonfim,
pela manhã, e reu-
niu alguns dos associados da
SBC.

Criada em 1997, a SBC tem
vasta atuação na área cultural
em Silvânia. Foi a entidade di-
retamente responsável pela
restauração da Igreja do
Bonfim, principal patrimônio
histórico da cidade, o que foi
conseguido graças a projeto
patrocinado pela Petrobras
através da Lei de Incentivo à
Cultura. Atualmente, a SBC
está desenvolvendo o projeto
do Ponto de Cultura Há Me-
mória, cujo objetivo principal

é a produção de vídeos que tra-
balhem a questão do
patrimônio histórico de
Silvânia. O Ponto de Cultura é
um projeto do Ministério da
Cultura, através da Secretaria
de Cultura do Estado de Goiás.

Compõem a diretoria junto
com Luzo, Carol Ribeiro (vice-
presidente), Tereza Cristina
Gonçalves dos Santos (1ª Se-
cretária), Marlúcia S. Gomes
(2ª Secretaria),  Gerson Júnior
(1º Tesoureiro) e Natalino
César (2º Tesoureiro). A dire-
toria tem mandato de dois anos.

Luzo Gonçalves dos Santos: novo presidente
da Sociedade Bonfinense de Cultura durante a
solenidade de posse na Igreja do Bonfim.


